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НАШЕЙ МЕДСАНЧАСТИ - 15 ЛЕТ 
25 октября отмечает свое 15-летие славутичская медсанчасть 

"Началась" она в крошеч-
ной двухместной каюте тепло-
хода "Россия", заякорившего-
ся на поселке Якорь, где был 
размещен здравпункт. Затем 

- о н переселился в "бранд" в 
Лесном. Там уже была "чисто 
Европа" — поликлиника и от-
деление "Скорой помощи". С 
февраля по сентябрь 1987-го 
медицинское обеспечение 
осуществлялось за счет меди-
ко-санитарной части № 146, 
находящейся в Киеве. В ок-
тябре того же года "лесной" 
здравпункт и "Скорая помощь" 
входят в состав МСЧ 3-го 
Главного управления Минзд-
рава. Спустя почти год, в 
1988-м, амбулаторно-поли-
клиническое отделение и "ско-

I рая" переезжают в новое, 
• только что сданное в эксплуа-

тацию здание "финского" гос-
питаля. Именно здесь разво-
рачиваются первые стацио-
нарные отделения МСЧ — те-
рапевтическое, детское, хи-

| рургическое, реанимационное 
и операционый блок. В то же 
время продолжалось строи-
тельство медгородка. Его зда-
ния сдавались в строй поэтап-
но начиная с 1989 года. Пер-

вым среди них было акушерское 
— славутичский родильный дом. 
А уже 29 июня здесь произошли 
первые роды. Первым коренным 
жителем Славутича стал Алеша 
Буря. В этом же году сданы в 
строй инфекционное, психонев-
рологическое и патологоанато-
мическое отделения, отделение 
"Скорой помощи", санэпидстан-
ция и пищеблок. Корпус поли-
клиники введен в строй в 
1990-м. Он рассчитан на 770 по-
сещений в смену: 500 — взрос-

лой поликлиники, 200—детской, 
70 — женской консультации. В 
поликлиническом помещении 
расположились также физиоте-
рапевтическое отделение и ди-
агностическая лаборатория. 

Если в конце 80-х деятель-
ность всех медицинских служб 
была "подчинена" непосред-
ственно вахтовому методу рабо-
ты "ликвидаторов" и строителей 
и центр ее располагался в Чер-
нобыле (МСЧ-1) и Зеленом 
мысе, то в начале 90-х он посте-

пенно переместился в Сла-
вутич, а МСЧ-1 стала струк-
турным подразделением на-
шей медсанчасти. Перед "пе-
редачей" работников Черно-
быльской АЭС на медобслу-
живание МСЧ-5 весь персо- 1 
нал части прошел специаль-
ную подготовку по радиаци- а 
онной медицине в институте 
биофизики 6-й клинической 
больницы Москвы. 

(Окончание на стр.2) 
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Доставка, установка, гарантия. 
Адрес: а-Чармиаов, ул.Колырвая, 20 (рчі Радиозавода), 
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Имтсрнвт-Проеайдар ГОЛСИ стабильно работает на интернет-рымио Чернигова уже болевтрв* лот и имеет: 
квалифицированный технический персонал; современное оборудование ведущих фирм - производителей; 
собственные кабельные коммуникации; качественные наземные и спутниковые каналы самій. 

И Весьма р а з у м н ы е цены, д о с т у п н о с т ь 
Стоимость Интернет-Карточек зависит от их номинала: 2 часа - • гри; 5 часов • 15 грн; 10 час он - 27 гри; 
20 часов- 51 грн. Для асе* карточек используется посукуидмея тарификация времени. Карточки можно 
приобрести 7 дней в неделю, 24 часа а сутки в круглосуточных магазинах фирмы СОЮЗ 

в Б е с п л а т н ы е н о ч н ы е ч а с ы 
В дополнение к часам доступа, укаэанлнным в номинале интернет-карточки, предоставляется возможность 
абсолютно бесплатно работать а ночное аромя. Покупая интернет-карточку номиналом 10 часов, вы имеете 
возможность работы в Интернет на протяжении 10 часов а любое про мл и дополнительно 10 часов ночью! 
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Гарантия 
д о 5 лет 
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КУПИ 
телевизор 
HITACHI и 
ВЫБЕРИ 
подарок 

на 110 грн. 
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Черниговская 
Электронная 
Кампания 
Г. Славутич, Рижский квартал, 3 
(здание Даугава) 
тел: (04479) 2-88-51,2-87-63 
Г Чернигов, Комсомольская 43 
тел. 10-14-20,10-14-21 
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Международный стоматологический центр 
(Г.Чернигов, пр-т Победы. 63, т.101-240 ^ р е д ь я ^ т е ^ о . 

м - н ' Э К С П О Б У Д ' 

щ т 
і 
і 
і 
і 

ч 
і 
і 
і 
і 
і 
|_Лиц. 

ЛЕЧЕНИЕ 
ІЕШВРАЦИЯ 
ПРОТЕЗИРОВАНИЕ 

Традиции качества 
Умеренные цены 
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ЖАЛЮЗИ 
вертикальные 
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Постоянно покупаем 
а к ц и и 

"Центр 
энерго" 
Т. 8 - 0 4 6 2 2 3 - 0 1 - 7 2 
Т. 8 - 0 4 6 2 9 5 - 1 5 - 5 7 

В С п а в у т и ч е 2 - 0 6 - 7 3 

ЖНкции налогами 
не облагаются 
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АВТОМОБИЛ И 2002 ГОДА 
Гарантия, сервис, кредит до 5 лет. HONDA 

NISSAN 
TOYOTA 
HYUNDAI 
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OPEL VW 
RENAULT SKODA 
ТАВРИЯ 
DAEWOO 
На а в т о м о б и л и В А З гарантия 2 года). 
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ПРО ЗВЕРНЕННЯ ВИБОРЦІВ 
23-ГО ОДНОМАНДАТНОГО 

ВИБОРЧОГО ОКРУГУ 

* - "т* >-' -г* < " гШг/^'^ - v v,: 

НАШЕЙ МЕДСАНЧАСТИ - 15 ЛЕТ 

Розглянувши звернення ви-
борців 23-го одномандатного 
виборчого округу щодо роботи 
комунального підприємства 
"Управління житлово-кому-
нального господарства", міська 
рада відмічає наступне. 

Передача житлово-кому-
нального господарства до ко-
мунальної власності територі-
альної громади м. Славутича 
відбулась 1 квітня 2001 року 
згідно з діючим законодав-
ством та договорами від 
02.04.01 № 132, № 133, з яких 
договір № 133 "Про часткове 
фінансування витрат на утри-
мання житлового фонду , , 
об'єктів, що його обслуговують, 
та об'єктів соціальної інфраст-
руктури, переданих ВП "Чорно-
бильська АЕС" НАЕК "Енерго-
атом" у власність територіаль-
ної громади м.Славутича" дер-
"жавним спеціал ізованим 
підприємством "Чорнобильсь-
ка АЕС" не виконується. 

На даний час заборго-
ваність перед КП "УЖКГ", за 
станом на 14.10.02 р., складає: 

РІШЕННЯ СЛАВУТИЦЬКОІ МІСЬКОЇ РАДИ 
№ 91 від 14.10.2002 
ком); своєчасний початок опалю-
вального сезону; роботи з ре-
монту об'єктів житлового фонду; 
обслуговування інженерних ме-
реж; інші послуги. Керівництвом 
КП "УЖКГ" вживались усі мож-
ливі, в межах діючого законодав-
ства, заходи для забезпечення 
постачання населенню якісних 
послуг та підвищення платіжної 
дисципліни серед споживачів 
послуг, у тому числі: надання 
наймачам і власникам квартир 
10%-ного дисконту до кінця 2002 
року на авансування послуг, та 
на два місяці — 10%-ного дис-
конту на погашення заборгова-

' ності за спожиті житлово-кому-
нальні послуги; укладення дого-
ворів з наймачами і власниками 
квартир про реструктуризацію 
заборгованості; вирішення пи-
тань про стягнення заборгова-
ності за спожиті житлово-кому-
нальні послуги у судовому по-
рядку (порушено 71 судову спра-
ву); застосування крайніх заходів 
- відключення від мережі водо-
постачання (15 котеджів та 6 
квартир). 

н а с е л е н н я 6,4 млн. грн. 
підприємства та установи, що утримуються за рахунок 

коштів державного бюджету 252,5 тис. грн. 
державний бюджет з фінансування пільг, 
субсидій та виплат пільговим категоріям 
громадян 1,0 млн.грн. 

місцевий бюджет 1,5 млн.грн. 
(укладено договори про 
погашення боргу) 

дебіторська заборгованість інших підприємств та 
організацій, яка була передана Чорнобильською АЕС з 

передачею житлово-комунального господарства до 
комунальноя власності 

6,1 млн. грн. 
( на даний час, згідно з 
рішенням міськоя ради, 
повертається до ДСП 
"ЧАЕС") 

В складних фінансово-еко-
номічних умовах та при забор-
гованості із виплати заробітної 
плати понад два місяці, колек-
тив КП "УЖКГ протягом 2001 
— 2002 років, виконує свої зо-
бов'язання з надання основних 
видів житлово-комунальних 
послуг. Зокрема, забезпечу-
ються: прибирання та благо-
устрій території міста; безпере-
бійне водопостачання (за вик-
люченням 30.09.02 p., коли з 
об'єктивних причин водопоста-
чання здійснювалось за графі-

На даний час, з метою ви-
роблення оптимальної та еконо-
мічно ефективної структури 
житлово-комунального госпо-
дарства, робочою групою у 
складі фахівців КП "УЖКГ", пра-
цівників виконавчого комітету, 
депутатів міської ради, пред-
ставників громадськості розроб-
ляється Програма реформуван-
ня КП "УЖКГ", реалізація якої 
запланована з 15 квітня 2003 
року. У стадії реалізації— Про-
грама з енергозбереження, яка 
включає заходи з реконструкції 

та переобладнання міської ко-
тельн і , що надасть мож-
ливість скоротити споживання 
природного газу і використо-
вувати альтернативні види 
палива для забезпечення по-
стачання гарячої води спожи-
вачам. 

З метою забезпечення га-
рантованого безперебійного 
надання населенню та іншим 
споживачам якісних житлово-
комунальних послуг, міська 
рада ВИРІШИЛА: 

1. Звернення виборців 23-
го одномандатного виборчого 
округу прийняти до відома. 

2. Про інформувати жи-
телів міста про фінансово-
економічний стан комунально-
го підприємства "Управління 
житлово-комунального госпо-
дарства" за підсумками госпо-
дарської діяльності за І-ІІІ 
квартали 2002 року. 

3. З урахуванням того, що 
альтернатив своєчасн ій і 
повній сплаті за житлово-ко-
мунальні послуги немає, звер-
нутися до жителів міста з про-

ханням забез-
печити безу-
мовну і своє-
часну оплату за 
поточне спожи-
вання житлово-
к о м у н а л ь н и х 
послуг, а також 
погашення за-
б о р г о в а н о с т і 
(при наявності) 
перед КП 
"УЖКГ" за спо-
житі у попе-
редній період 

житлово-комунальні послуги. 
4. Контроль за виконанням 

цього рішення покласти на 
першого заступника міського 
голови з питань діяльності ви-
конавчих органів ради Жигал-
ло В.К. та комісію міської ради 
з питань муніципальної ре-
форми, комунальної влас-
ності, приватизації, земельних 
відносин, підтримки підприєм-
ництва (Почеп В.І.). 

Міський голова 
В.П. Удовиченко 
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Під час передачі в кому-
нальну власність мережі ка-
бельного телебачення було 
допущено ряд юридичних по-
милок, які призвели до того, що 
одне і те ж майно одночасно 
орендується двома фірмами. 

Але 11 жовтня 2002 р., у 
відповідності до протоколу 
№ 50, п.2.2.,. на зас іданні 
спільної комісії з питань вико-
ристання об'єктів нежитлового 
фонду комунальної та держав-
ної власності телерадіооргані-
зацію "Палві" було оголошено 
переможцем конкурсу на пра-
во експлуатації кабельного те-
лебачення м.Славутича. 

ТОВ "Палві" взяло на себе 
додаткові зобов'язання по ре-
організації мережі кабельного 
телебачення в широкополосну 
телеінформаційну мережу з ве-
ликим списком додаткових по-
слуг, у тому числі інтранет та 
Інтернет. Для виконання зобо-
в'язань необхідно інвестувати 
в кабельне телебачення додат-
ково понад 470 тис. грн. на про-
тязі двох років. У кабельному 
телебаченні не проводились 
капітальні ремонти і профілак-
тичні заходи протягом 3-х років, 
а наявність застарілого облад-
нання довершило справу, ось 
чому мережа знаходиться в 
такому жалюгідному стані. 

Будь-яка реконструкція — це, 
звичайно, деякі незручності для 
глядача. Але для подальшого 
розвитку нам потрібно пройти 
цей шлях. Споживач отримає 
додаткові послуги. 

Загальноміська комп'ю-
терна мережа 

Цей вид послуг вже на сьо-
годні надає змогу мешканцям 
міста отримувати дійсно швидкі-
сний доступ до інформаційних 
ресурсів міста ( інтранет) та 
Інтернету. При цьому користувач 
мережі отримує відеоконфе-
ренції, web радіо та web TV 
(низькі тарифи, велика кількість 
інтересних ресурсів, час роботи 
в мережі не обмежується, теле-
фонна лінія не займається). 

З приходом специфікації 
DOCSIS ринок послуг карди-
нально змінився, абонентські 
модеми значно подешевшали. 
При цьому обладнання різних 
виробників виготовлено та сер-
тифіковано за єдиним стандар-
том, тобто є взаємозаміна, яка 
проходить без проблем. 

З 1 вересня в Києві компанія 
"Воля-кабель" приступила до 
надання комерційних послуг 
цифрового телебачення в чо-
тирьох пакетах: 

базовий, з 10 каналів, по ціні 
— 38,5 грн. на місяць; 

розширений; з ТМвн^лів, по 

ціні — 64 грн. на місяць; 
базовий + преміальний, по 

ціні — 67,5 грн. на місяць; 
розширений + преміаль-

ний, по ціні — 88 грн. на місяць 
(20 каналів). 

Для того, щоб приймати ці 
канали, необхідно придбати 
приставку (set-top-box) за 999 
грн. і картку індивідуального 
доступу за 96 грн. 

Як бачите, це нам не по ки-
шені (для більшості), тому ми 
використовуєм аналоговий ва-
ріант для надання цих послуг 
на базі системи ACS серії 105, 
оскільки цифрових телевізорів 
у Славутичі поки що нема. 

В Славутичі послуги будуть 
надаватись трьома пакетами: 

- соціальний (всі українські 
програми) - 6 грн. за місяць; 

- базовий (рейтингові кана-
ли, що потребують поабонент-
ної оплати) — 10 грн. за місяць; 

- індивідуальний — 1 грн. 
за канал. 

Якщо абонент підписуєть-
ся на всі канали, то загальна 
вартість усіх трьох пакетів ста-
новить 17 грн. 

Загальна кількість каналів 
на сьогодні становить 24, але 
ми зобов'язалися підняти їх 
кількість до 40 каналів за умо-
ви реконструкції мережі ка-
бельного телебачення. 

(Начало на стр. 1) 
Таким образом, из здрав-

пункта поселка Якорь за 
шесть лет вырос мощный ме-
дицинский комплекс с госпи-
тальной базой на 375 коек, ам-
булаторно-поликлиническим 
отделением, "Скорой помо-
щью" на 16 тысяч вызовов в 
год, санитарно-эпидемичес-
кой станцией и сетью необхо-
димых структур в 30-километ-
ровой зоне отчуждения. 

Строительство медгород-
ка завершилось в 1994 году. 
Вероятно, это следует считать 
неким рукотворным чудом, по-
скольку экономику Украины в 
то время уже не просто лихо-
радило, а колотило в постоян-
ных истерических конвульси-
ях. К тому же именно в это па-
мятное время уже вовсю шли 
не вселяющие оптимизма 
дискуссии о закрытии ЧАЭС 
или продолжении её работы. 
И тем не менее благодаря 
усилиям администрации 
ЧАЭС и городских властей 
медгородок вступил в строй. 

С июля 1994 года одним из 
новых направлений деятель-
ности ЦСМСЧ-5 является уча-
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стие в реализации программы 
Европейской хартии Всемирной 
организации здравоохранения 
"Здоровые города". 

В январе 1997 года ЦСМСЧ-5 
передана, наряду с другими мед-
санчастями объектов ядерного 
комплекса Украины, медико-са-
нитарному управлению Государ-
ственного комитета по использо-
ванию ядерной энергии и пере-
именована в специализирован-
ную медико-санитарную часть 
№ 5 (СМСЧ-5). Медсанчасть пе-
рестала быть централизованной, 
в связи с выходом из её состава 
медсанчасти г. Чернобыля. 

Мощность медсанчасти изме-
нилась с 375 коек до 220-ти. Были 
закрыты рнц специализированных 
отделений, медсанчасть пережи-
вала процесс реформирования. 
Основной приоритет отдан разви-
тию службы восстановительного 
лечения, пропаганде и формиро-
ванию здорового образа жизни. 

В третье тысячелетие кол-
лектив СМСЧ вступил с высшей 
аккредитационной категорией, 
подтвержденной в 1999 году. 

В настоящее время в 
СМСЧ-5 трудятся 107 врачей, 
299 средних медработников. В 

медсанчасти работают канди-
дат медицинских наук, два зас-
луженных врача Украины 
Свыше 56% врачей и 42% 
средних медработников имеют 
высшую и первую квалифика-
ционную категорию. Среди 
средних медработников более 
10% имеют высшую категорию, 
20% — первую, 30%—вторую. 

Первоочередной задачей 
сотрудники СМСЧ считают по-
вышение своего уровня зна-
ний в творческом сотрудниче-
стве и профессиональном 
контакте с кафедрами КМАПО 
и других вузов медицинской 
направленности в Киеве. 

Врачи СМСЧ-5 занимают-1 
ся научной деятельностью. 
Опубликовано свыше 50 науч-
ных работ. Коллектив всегда 
идет впереди новых направ-
лений реформирования меди-
цины Украины. Второй год 
медсанчасть на практике ре-
ализует программу добро-
вольного медицинского стра-
хования. Коллектив медсан-
части находится в постоянном 
творческом поиске и совер-
шенствовании своей работы. 

Евгения ПОЗЕМКО 

'Коллективный договор 
выполнить не могу..." 

"Председателю профкома 
КП 'УЖКХ" Шум О. А 

Дополнение к письму №57/ 
01-2035 от 11.10.02. На ваш 
запрос №87/30-2025 от 
09.10.02 сообщаю, что не 
имею возможности выполнить 
коллективный договор. 

За период с 01.08.02 по 
30.09.02 поступление денеж-
ных средств составляет 1975 
тыс. грн. Эти средства израс-
ходованы на: 

- выплату заработной пла-
ты — 735,3 тыс. грн.; 

- затраты по командиров-
ке —9,2 тыс. грн.; 

- перечислено за эл. энер-
гию — 475,1 тыс. грн.; 

- перечислено за газ — 197 
тыс. грн.; 

- перечислено за ТМЦ — 
119,5 тыс. грн.; 

-перечислено за ГСМ 
— 39,1 тыс. грн. 

-перечислено за оказан, 
услуги — 183,2 тыс. грн. 

-перечисления по прочим 
затратам —183,8 тыс. грн. 

Так как жители города не-
доплатили за кв. плату и ком. 
услуги за август, сентябрь 
2002 г. в сумме 490,5 тыс. грн., 
помимо этого, до этих пор не 
погашена задолженность за 
оказанные услуги бюджетны-
ми организациями в размере 
.1319,4 тыс. грн., поэтому, из-
за отсутствия средств, на дан-
ный момент нет возможности 
выплатить заработную плату 
работникам КП "УЖКХ" в раз-
мере 725 тыс. грн. 

Начальник УЖКХ 
Владимир Печерский." 

Такое вот письмо было пе-
редано в редакцию. За ком-
ментариями я обратилась к 
славутичскому городскому го-
лове Владимиру Удовиченко. 

— Владимир Петрович, ка-
ковы наиболее вероятные со-
циальные последствия сло-
жившейся сегодня ситуации в 
УЖКХ? 

— УЖКХ задолжало своим 
сотрудникам заработную плату 
за два с половиной месяца,что 
составляет чуть менее милли-
она гривен. Работники предуп-
редили администрацию пред-
приятия. Администрация ответи-
ла, что не может выплатить долг, 
— и включился предусмотрен-
ный законом механизм. Где ис-
точники погашения задолженно-
сти? Во-первых, это выполнение 
населением текущих платежей. 
Хотя бы текущих — чтобы иметь 
возможность рассчитаться за 
газ, поскольку мы его сейчас по-
купаем. Хотя бы текущих — что-
бы оплатить электроэнергию. 
Хотя бы текущих — чтобы вып-
лачивать зарплату работникам 
коммунального хозяйства. Во-
вторых, это те полтора милли-
она гривен, которые должно на-
селение за потребленные услу-
ги с апреля 2001 года. В треть-
их, это 4,5 миллиона, которые 
мы задолжали до того. Эти час-
тички долга необходимо возвра-
тить, и работать над этим долж-
но УЖКХ вместе с его руководи-
телем Владимиром Печерским. 

— Начавшиеся в Славути-
че отключения электроэнергии 
— часть мер воздействия на 
злостных неплательщиков? 

— Именно—на злостных. Ко-
нечно, в жизни бывают самые раз-
ные обстоятельства — болезни, 
смерти, прочие несчастья, вслед-
ствие которых люди в какой-то пе-
риод не могут оплатить комму-
нальных услуг. Но лишь в какой-
то период, при чрезвычайных об-
стоятельствах. Никто, и никогда, 
и никому не позволит не платить 

за услуги вообще! Мы долго и 
тщательно поясняли жителям 
города, как формируется цена 
каждой услуги. Доказывали с 
цифрами в руках, что 70 % сто-
имости услуги обеспечивают j 
расходы на газ и лишь четыре с р ^ 
небольшим процента идет на 
зарплату. Плюс к этому — 20 % 
НДС, которые забирает государ-
ство. Так что нет альтернативы 
тому, чтобы платить! 

На сегодняшнем совеща-
нии в горисполкоме (наш раз-
говор произошел в понедель-
ник, 21 октября. — М. Р.) рас-
сматривапся вопрос о погаше-
нии задолженности бюджетных 
организаций перед УЖКХ, а 
также о том, чтобы те промыш-
ленные предприятия и бюджет-
ные учреждения, которые име-
ют на то возможность, сдела-
ли предоплату. Эти деньги нуж-
ны нам как воздух — на покуп-
ку энергоносителей. 

К слову, в понедельник ото-
пление в горисполкоме — од-
ном из немногих в городе 
"оазисов холода" — включено, 
не было: УЖКХ нашло долг в ; ^ ^ 
1000 гривен. Этот небезынте-
ресный факт свидетельствует 
об одном: УЖКХ больше не 
дает в долг. Не может. Кста-
ти, 29 октября за долги нам 
обещают отключить воду — 
"Черниговоблэнерго" в этот 
день в форме предупрежде-
ния намерено отключить го-
родской водозабор. Есте-
ственно, детские сады и шко-
лы в этот день работать не 
смогут. Выйдут ли на работу 
мамы этих детишек, посеща-
ющих дошкольные учрежде-
ния, — вопрос спорный. Это 
— лишь начало. Лиха беда... 

Майя РУДЕНКО 

Выставка 
Джин Кристофори Хоутон 

С 24 по 29 октября состоится выставка работ Джин Кристофори Хоутон в Международ-
ном центре развития бизнеса "Славутич-ХХГ 

Джин — американская художница, которая обычно создает свои но-
вые картины в мастерских Орегона (США) и Нормандии (Франция). Джин 
живет в Украине уже почти год. На выставке будут представлены те кар 
тины, которые она написала именно за этот период. "За время пребыва-
ния здесь, мне было очень приятно познакомиться с современными ху-
дожниками и открыть для себя художников прошлого. Я обнаружила, чтс 
украинцы действительно уважают искусство. Для меня это также уни-
кальная возможность показать свои работы в Славутиче". 

Официально Джин начала изучать искусство в Вашингтонском Госу-
дарственном университете. Но рисовать она начала с самого детства 
год за годом создавала абстрактные и образные работы, уникальные 
своем роде и по достоинству оцененные в США и Франции. 

Всех славутчан — поклонников искусства Джин приглашает посе-
тить свою выставку. 

Вход свободный. 
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Найближчим часом з приводу виконання 
нормативно-правових актів Верховної 
Ради України, доручень Президента 
України, Кабінету Міністрів України 

в частині соціального захисту працівників 
ЧАЕС та жителів Славутича у зв'язку 

із закриттям станції (за станом на 
27 вересня 2002 р.) відбудеться колегія 

облдержадміністрації. Напередодні 
« I I J* • • • 

подм це питання було розглянуто на сесії 
міської ради. З доповіддю виступив 

славутицький міський голова 
Володимир Удовиченко 

(Початок у Ns 42) 
З метою зниження витрат 

за спожиту електроенергію і 
комунальні послуги підприєм-
ствами, установами й органі-
заціями міста, реалізуються 
заходи, спрямовані на упо-
рядкування схеми реалізації 
електроенергії кінцевому спо-
живачеві на території Славу-
тича та впровадження в місті 
енергозберігаючих техно-
логій. Комунальним підприє-
мством "УЖКГ" (далі — КП 
УЖКГ) у встановленому по-
рядку здійснюється оформ-
лення договірних відносин 
щодо передачі в оренду "Чер-
нігівобленерго" міських елек-
тричних мереж. КП УЖКГ ре-
алізується програма зі вста-
новлення приладів обліку 
споживання енергоносіїв та 
води на об'єктах житлового 
фонду та соцкультпобуту, в 
результаті чого більшість 
подібних об'єктів уже осна-
щені приладами обліку спо-
живання енергоносіїв та води. 
До кінця поточного року заз-
наченими приладами будуть 
обладнані загальноосвітні се-
редні школи № 2, № 3 та ди-
тячі дошкільні заклади освіти. 
Лічильниками споживання га-
рячої та холодної води вже 
обладнані 2297 квартир, що 
становить 30% від загальної 
кількості квартир. До кінця 
поточного року аналогічними 
приборами обліку будуть об-
ладнані ще 100 квартир в жит-
лових будинках, що мають 
статус гуртожитків. 

Згідно з укладеними уго-
дами про співробітництво з 
НАН України, ведеться ро-
бота по розробці Комплекс-
ної програми з енергозбере-
ження в Славутичі, а також 
технічного завдання і проек-
тної документації щодо пе-
реведення центральної ко-
тельні міста на споживання 
місцевих видів палива. 

В той же час залишаєть-
ся невирішеним питання про 
будівництво в районі Сла-
вутича парогазотурбінної 
електростанції (Доручення 
Президента України від 25 
грудня 2000 № 1-14/16/21, 
29.12.01 № 1-14/1767, По-
станова Верховної Ради Ук-
раїни від 22 березня 2001 
№2311-111 , Доручення 
Прем'єр-міністра України від 
15 серпня 2001 №11436/96). 

До розділу Програми 
"Управління людськими 

ресурсами" 
Згідно з листом ДСП 

ЧАЕС від 29 серпня 2002 
року № 01-5542, прогнозна 
кількість промислового пер-
соналу, що буде вивільне-
ний до кінця поточного року, 
складає 586 працівників. В 
2003 році передбачається 
скорочення промислового 
персоналу ДСП ЧАЕС у 
кількості 304 працівники. На 
виконання п.2.21 Заходів 
щодо закриття Чорно-

бильської атомної електрос-
танції (від 19 жовтня 2000 р.) 
та Доручення Президента Ук-
раїни від 25 грудня 2000 № 1-
14/1621) розпочато роботу зі 
створення в Славутичі Центру 
переп ід готовки персоналу 
ядерних об'єктів, працівників, 
залучених до робіт по зняттю 
з експлуатації ядерних об'єктів 
і комплексу робіт на об'єкті "Ук-
риття" як складової системи 
аварійного реагування НАЕК 
"Енергоатом". У результаті ре-
алізації спільного проекту Сла-
вутицької лабораторії інженер-
них розробок та технологій, 
НАЕК "Енергоатом" та 
Міністерства енергетики США 
обладнано учбові приміщення, 
розроблено навчально-мето-
дичні матеріали. З метою на-
вчання і перенавчання персо-
налу ЧАЕС і жителів Славути-
ча на базі Міжнародного цент-
ру розвитку бізнесу "Славутич 
- XXI століття", міського цент-
ру зайнятості, бізнес-інкубато-
ру профспілкового комітету 
ДСП ЧАЕС проводяться трені-
нги-семінари з безробітними, 
мета яких — сприяти започат-
куванню та розвитку малого 
бізнесу, індивідуальної трудо-
вої діяльності, самозайнятості, 
а також впроваджуються про-
грами модульного навчання за 
професіями, що користуються 
попитом на ринку праці. 

З 2000 року на базі місько-
го центру зайнятості, з викори-
станням передового досвіду 
США та країн Західної Європи, 
реалізується проект "Парт-
нер", спрямований на швидке 
реагування в адаптації праці-
вників та громадян, які пост-
раждали від наслідків економі-
чної реструктуризації. 

До розділу Програми 
"Створення компенсуючих 

робочих місць" 
Відповідно до Доручення 

Президента України від 25 
грудня 2000 № 1-14/1621, По-
станови Кабінету Міністрів Ук-
раїни від 29 листопада 2000 р. 
№ 1748 розроблено Програму 
створення додаткових робо-
чих місць для працівників Чор-
нобильської АЕС, які вивільня-
ються після закриття станції, 
та жителів Славутича. Програ-
му схвалено Постановою Кабі-
нету Міністрів України від 26 
жовтня 2001 р. № 1411. Ця 
програма є складовою комп-
лексу заходів соціального за-
хисту працівник ів Чорно-
бильської АЕС та жителів 
міста. Вона розрахована на 
2001 — 2008 роки. 

Відповідно до Постанови 
Кабінету Міністрів України від 
25 квітня 2001 № 399 та нака-
зу Мінпаливенерго України від 
15 травня 2001 № 200 прове-
дено реорганізацію ВП "Чорно-
бильська АЕС" та на базі цьо-
го підприємства утворено дер-
жавне спеціалізоване підприє-
мство "Чорнобильська АЕС". 
Згідно з наказом НАЕК "Енер-
гоатом" від 24 листопада 2000 

№ 821 в Славутичі створе-
но відокремлений підрозділ 
"Атомремонтсервіс" держав-
ного п ідприємства НАЕК 
"Енергоатом". Комплекту-
вання кадрами цього 
підприємства здійснюється 
за рахунок переведення ча-
стини персоналу із ДСП 
ЧАЕС у встановленому зако-
ном порядку. Всього до 2008 
року планується створити 
1114 робочих місць. За ста-
ном на 1 вересня 2002 року 
на ВП "Атомремонтсервіс" 
створено 656 робочих місць. 

На виконання Доручення 
Президента України від 25 
грудня 2000 № 1-14/1621 
та Постанови Кабінету 
Міністрів України від 15 лю-
того 2002 року №156 в місті 
здійснює діяльність Чорно-
бильський центр з проблем 
ядерної безпеки, радіоак-
тивних відходів та радіоеко-
логії, до складу якого вхо-
дять дві лабораторії: Лабо-
раторія інженерних розро-
бок та технологій і Міжна-
родна радіоекологічна лабо-
раторія. На сьогоднішній 
день в Центрі створено 60 
сучасних робочих місць для 
висококваліфікованих прац-
івник ів . До робіт на до-
говірній основі також залу-
чається близько 40—50 
працівників щомісяця. Із 
збільшенням замовлень на 
роботи, які можуть бути ви-
конані Центром, загальна 
кількість працюючих може 
бути збільшена до 200-т. 

Одним із важливих на-
прямків щодо створення но-
вих робочих місць в Славу-
тичі є розширення діяльності 
підприємств та створення 
нових підприємств у межах 
спеціальної економічної зони 
"Славутич". За станом на 1 
вересня 2002 року комуналь-
ним підприємством "Адміні-
страція спеціальної економі-
чної зони "Славутич" зареє-
стровано 26 суб'єктів СЕЗ 
"Славутич" з інвестиційними 
проектами загальною кошто-
рисною вартістю 81 602,3 
тис. дол. США, в результаті 
реалізаці ї яких передба-
чається створити 1667 нових 
робочих місць. З початку ре-
алізації проектів, на терито-
рію СЕЗ "Славутич" залуче-
но інвестицій на суму 
1 3661,9 тис. дол. США 
(72 537,5 тис. грн.), завезе-
но та змонтовано обладнан-
ня на суму понад 26 681,3 
тис. грн., закуплено сирови-
ни та матеріалів на суму ЗО 
684,9 тис. грн., суб'єктами 
СЕЗ "Славутич" реалізовано 
продукції на загальну суму 51 
087,5 тис. грн., створено 447 
нових робочих місць. 

Продовження теми чи-
тайте в наступному но-
мері "Теледня-Славутича". 

До друку підготувала 
Майя РУДЕНКО 

РОБОТОДАВЕЦЬ -
ГОЛОВНИМ ПАРТНЕР 

Нова філософія взаємовід-
носин з роботодавцями, яку 
сьогодні утверджує центр зай-
нятості, полягає в тому, що ро-
ботодавець - головний парт-
нер, у співпраці з яким центр 
зайнятості повинен і може пра-
цювати синхронно, як єдиний 
організм. Основна складова 
СТОНН - це розуміння, що ри-
нок праці складається з пропо-
зиції робочої сили і попиту на 
неї. Формують її працездатні 
громадяни й роботодавці. По-
середником між ними виступає 
державна служба зайнятості, 
від чіткої організації якої, по-
вного контролю над ситуацією 
ринку праці залежить вплив на 
рівень безробіття та зменшен-
ня соціальної напруги в регіоні. 
Суттєвим в роботі служби зай-
нятості є співпраця з робото-
давцями, а саме отримання від 
них оперативних та повних да-
них про потребу в працівниках. 
Для оптимального вирішення 
проблем ринку праці необхід-
но всебічно активізувати зусил-

ся осінній ярмарок вакансій. В 
його роботі взяли участь 18 
підприємств Славутича і Києва. 
Нині з пропозиціями про вільні 
робочі місця прийшли до нас 
кадрові служби комунального 
підприємства, будівельної 
індустрії, атомної галузі, легкої та 
харчової промисловості, освіти. 

Ярмарок відвідали 840 жи-
телів не тільки Славутича, але й 

ля роботодавців, безробітних 
та служби зайнятості. Саме на 
це направлене проведення яр-
марку вакансій. Нині в кожного 
роботодавця є основа - робо-
та. Він реально спроможний 
допомогти знайти своє місце 
на ринку праці тим, хто його 
вкрай потребує, і не лише на 
ринку праці, а й у житті. 

Проведення ярмарків ва-
кансій та професій вже стало 
традицією. А тому 17 жовтня 
2002 року в Славутицькому 
центрі зайнятості знову відбув-

Чернігова, навколишніх сіл. 
Відвідувачі мали можливість по-
спілкуватися з роботодавцями, 
отримати достовірну інформа-
цію про наявність вільних робо-
чих місць та вакантних посад, 
заробітну плату, умови роботи 
тощо. Відразу після ярмарку Киї-
вське товариство з обмеженою 
відповідальністю "Кароліна-
плюс" у залі засідань центру зай-
нятості провело семінар з пре-
тендентами на роботу. Деякі ро-
ботодавці знайшли кандидатів 
на робочі місця, які були вакант-

ними декілька місяців. Досвід 
шукати роботу на ярмарку вже 
мають і безробітні громадяни, 
які підготували та взяли з со-
бою свої резюме. Під час яр-
марку 19 безробітних отрима-
ли направлення на роботу, 17 
славутчанам надані консуль-
таційні послуги, 130 жителів 
міста направлені на співбесі-
ду до керівників підприємств. 

На ярмарку працювали та-
кож психолог, інспектор з 
праці. Спеціалісти центру зай-
нятості надавали інформацію 
не тільки про вакансії Славу-
тича, а й Києва та Чернігова. 
Учасники ярмарку могли про-
консультуватися з питань за-
конодавства про працю, мож-
ливостей пройти перенавчан-
ня чи підвищення кваліфікації, 
про залучення безробітних до 
участі в громадських оплачува-
них роботах. 

Закінчився ярмарок вакансій 
підведенням підсумків. Пред-
ставники підприємств відмітили 
хорошу організацію ярмарку, за-
цікавленість жителів міста, вис-
ловили бажання проводити такі 
заходи не тільки весною і восе-
ни, а щомісяця. 

Ярмарок вкотре довів, що 
співпраця з роботодавцями 
може бути і плідною, і творчою, 
і перспективною. Це шанс ро-
ботодавця і шукаючого робо-
ту знайти один одного. 

Валентина ПЕТРУШЕНКО, 
начальник відділу по 

роботі з роботодавцями 
Славутицького міського 

центру зайнятості 

ЧЕЛОВЕК^ 
КОТОРЫЙ 
МЕЧТАЕТ 

О КОНКУРЕНЦ ш 
В начале октября отмети-

ло свою годовщину первое 
Частное предприятие, предо-
ставляющее славутчанам 
коммунальные услуги, — 
"Гранд-сервис". По идее, оно 
должно было стать конкурен-
том существующему сегодня 
УЖКХ. Хотя на самом деле ни 
о какой настоящей конкурен-
ции речь не шла — поскольку 
УЖКХ с благословения город-
ских властей создало своему 

] "конкуренту" режим макси-
мального содействия. В этой, 

I на первый взгляд, парадок-
| сальной ситуации, если ра-

зобраться, ничего парадок-
| сального нет. УЖКХ отдало 

"Гранд-сервису" те услуги, 
предоставлять которые для 
него самого — в силу своеоб-
разия украинской налоговой 
системы — крайне затратно. 

Сегодня "Гранд-сервис" 
оказывает ряд коммунальных 
услуг жителям Белгородского 
и Ленинградского кварталов. 

| Начав с минимального объе-
ма услуг, уже к январю теку-
щего года это предприятие 

| "оставило" УЖКХ только вы-
воз мусора и проведение рас-

ш ш к о ш а ш ш ш т а н ш н ш 

четов по квартплате. 
(Речь в данной ситуа-
ции, естественно, не 
идет о подаче в квар-
тиры кварталов теп-
ла, горячей и холод-! 
ной воды, осуществ- і 
лении водоотведе-I 
ния — по широко из-
вестным причинам эти виды ус-
луг у нас монополизированы и 
вряд ли в ближайшем будущем 
появится структура или структу-
ры, желающие поработать в 
этом направлении на конкурен-
тной с УЖКХ основе.) С другой 
стороны, по мнению директора 
"Гранд-сервиса" Юрия Егоренко, 
настоящий рынок услуг в Славу-
тиче сформируется лишь тогда, 
когда у существующих сегодня 
предприятий, их оказывающих, 
появятся конкуренты. Только 
тогда потребитель действитель-
но сможет выбирать того, у кого 
он эту услугу приобретет — бо-
лее качественную и, не исклю-
чено, дешевую. Г-н Егоренко так-
же подчеркивает, что в изменив-
шихся ныне условиях хозяйство-
вания неизбежно доведется про-
водить реформу всего городско-
го жилищно-коммунального хо-

\ I j . / 4 

зяйства. Свою схему рефор-
мирования УЖКХ Юрий Его-
ренко обнародовал на Обще-
ственном совете Славутича. 
Она вызвала оживленное об-
суждение и споры всех присут-
ствовавших на том заседании. 

Примечательно, что г-н 
Егоренко подтвердил мысль, 
неоднократно высказываемую 
сотрудниками УЖКХ вне зави-
симости от качества предос-
тавляемых услуг, всегда есть 
некоторое количество жите-
лей, принципиально не жела-
ющих и не собирающихся пла-
тить за потребленные комму- : 
нальные услуги. Пока что ком-
мунальщики-частники тоже не 
знают способов борьбы с по-
добными "принципиальными" • 
неплательщиками. 

Майя РУДЕНКО 
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•УПРАВЛЕНИЕ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ АП УКРАИНЫ ИНФОРМИРУЕТ 

СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВ: "ЧЕМ СИЛЬНЕЕ 
ОППОЗИЦИЯ, ТЕМ СИЛЬНЕЕ 

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ" 
Неправда, когда говорят, что Президент боится оппозиции. 

Леонид Кучма, может, как никто другой, нуждается в ней. В оппозиции, 
с которой можно было бы сесть за стол переговоров, но которая 
не ходила бы ногами по этому столу, выкрикивая: "Кучму геть!" 

- За весь период суще-
ствования Администрации 
Президента это ведомство 
характеризовалось закры-
тостью, но с приходом 
Виктора Медведчука ситуа-
ция изменилась — АП при-
обрела определенную сте-
пень публичности в силу 
публичности ее нового 
главы. В то же время по-
явился ореол негатива 
вокруг Администрации. 
Как вы считаете, с чем это 
связано? 

- Это зависит от того, чьи-
ми глазами смотреть на си-
туацию. Естественно, все, 
что делается сегодня в Ад-
министрации Президента, 
для многих людей - полная 
неожиданность. То есть это 
все равно, что вы всегда 
жили по соседству с каким-
то тихим, замкнутым старич-
ком, к поведению которого 
вы привыкли, изучили все его 
шорохи за стеной. И другое 
дело, когда рядом с вами 
вдруг поселилась молодая 
семья, которая затеяла ре-
монт, и за стеной раздаются 
новые для вас звуки. Эта се-
мья хочет пользоваться теми 
же правами, что и другие 
жильцы, и требует к себе та-
кого же внимания, кдк и все: 
чтобы ее слышали, уважали, 

1 с ней считались. 
Извините за, возможно, 

чрезмерную образность, зато 
так понятнее - разница меж-
ду "вчера" и "сегодня" Адми-
нистрации Президента. А 
"ореол негатива" - это вещь 
очень субъективная. Я допус-
каю, что не всем обитателям 
нашей "политической комму-
налки" пришлось по вкусу та-
кое соседство. Однако мне-
ние "авторитетов коммуналь-
ной кухни" еще никогда не оп-
ределяло истинную репута-
цию человека в обществе. Я 
могу привести множество 
примеров, когда действия 
новой АП находят всесторон-
нюю поддержку и понимание 
среди людей. Это вовсе не 
означает, что я критикую ра-
боту предыдущей Админист-
рации. Очевидно, перед ней 
были лоставлены иные цели 
и задачи. 

Кстати, некоторые "старо-
служащие" чиновники, проси-
девшие в здании на Банко-
вой достаточно долго, тоже 
воспринимают нашу команду 
как каких-то пришельцев из 
космоса. Они вообще не мо-
гут нас понять и, как мне ка-
жется, даже опасаются. 
Иногда смотрю, в их глазах 
- отражение неприятия и не-
мые вопросы: "Зачем вы 
сюда пришли? Что вы здесь 
делаете? Нарушили, пони-
маешь ли, устоявшиеся не-
писаные правила этого 
дома". 

Но так решил Президент, 
назначая Медведчукаглавой 
Администрации. Леонид Куч-
ма сказал тогда, что АП дол-
жна стать центром по выра-
ботке адекватных политичес-
ких решений, а ее руководи-
тель должен быть сильным 
политическим менеджером. 
Президент как в воду глядел. 
Во всех кризисных ситуаци-
ях последних месяцев, в ко-
торые оппозиция пыталась 
загнать власть, именно Мед-
ведчук, когда ему поручалось 

то ли руководство, то ли коор-
динация действий, демонстри-
ровал умение очень грамотно 
и корректно восстанавливать 
баланс сил. 

На каком-то из интернет-
гс*айтов я прочел такое сравне-

ние: "Команда Медведчука -
это политический спецназ". 
Наверное, в этом есть доля 
правды, если иметь в виду, что 
на трудный участок десантиро-
валась группа профессиона-
лов, которая взяла на себя от-
ветственность за решение оп-
ределенной задачи. Есте-
ственно, это не может не вы-
зывать у противников и оппо-
нентов Президента негатив-
ной реакции. 

- Вплоть до последнего 
времени постоянным объек-
том критики был Президент. 
Наблюдалась прямо-таки 
монополия Кучмы на под-
верженность критике. Придя 
в Администрацию, Виктор 
Медведчук принял удар на 
себя, став неким громоотво-
дом для Леонида Данилови-
ча. Вам не кажется, что Вик-
тора Владимировича ис-
пользуют? 

- Это правило командной 
игры, как на футбопьном поле 
- есть нападающий, есть за-
щитник, а кому-то и ворота 
стеречь... Я не вижу ничего 
плохого в том, что Президент, 
как вы сказали, "использует 
Виктора Владимировича" . 
Главное, чтобы по назначе-
нию. А именно - в качестве 
квалифицированного полити-
ческого менеджера, задающе-
го тон и, если хотите, форми-
рующего в какой-то степени 
уровень политической культу-
ры украинского политикума. 
Леонид Кучма принял решение 
основательно усилить Адми-
нистрацию. И ему это удалось, 
подтверждением чему служит 
все то, что происходит сегод-
ня в АП и вокруг нее. 

- Как вы оцениваете 
стратегию и тактику оппози-
ции? 

- Как игру в "русскую рулет-
ку". Революция, которую без-
рассудно вскармливает оппо-
зиция, обязательно сожрет 
своих детей. Это закон исто-
рии. А еще действует "закон 
бумеранга"... Пытаюсь выст-
роить для себя логику мышле-
ния и поведения "троицы", но 
не могу ее понять. К примеру, 
завтра вместо Кучмы прези-
дентом становится Тимошен-
ко. Допустим, что на револю-
ционной волне такое произош-
ло. Но ведь уже послезавтра 
начнется зеркальный процесс 
и новым революционным "де-
вятым валом" смоет саму Ти-
мошенко. И снова - беспре-
дел? Кто выиграет в этой игре 
без правил? Во всяком случае, 
не общество и не страна. Кон-
ституция и Закон - те рамки 
правового поля, за которыми 
начинается хаос. Оппозиция 
слишком увлеклась сооруже-
нием баррикад, вместо того, 
чтобы заняться законодатель-
ным строительством достой-
ной жизни для сотен людей, 
которыми она манипулирует 
на улице. 

- Говоря об оппозиции, 
вы называете ее "троицей". 
Значит ли это, что Виктор 
Ющенко априори сбрасыва-
ется со счетов? 

- Да он вообще ^еіі^нятно 

кто, непонятно где, непонятно 
с кем и против кого. Например, 
утром Ющенко приходит к 
Президенту советоваться, как 
быть. Уже через два часа он в 
компании с Тимошенко, Моро-
зом, Симоненко подписывает 
требование, чтобы Президент 
как олицетворение ненавист-
ной для него власти немед-
ленно ушел в отставку. Цирк 
какой-то... Нормальному чело-
веку понять Ющенко совер-
шенно невозможно. Я даже не 
могу его четко позициониро-
вать. Чисто по-человечески он 
может кому-то нравиться, 
кому-то не нравиться. Кто-то 
восхищается им, кто-то плюет-
ся, глядя на него. Но как ли-
дер он абсолютно не воспри-
нимается. Может быть, это но-
вый типаж в политике, типаж 
настоящего "матерого украин-
ца", как его назвал Сергей Ки-
чигин в газете "2000". Я думаю, 
что очередь, в которую недав-
но многие выстраивались за 
помазанием от "мессии", сей-
час значительно поредеет. 

- Сергей Леонидович, 
знаете ли вы такую расхо-
жую фразу: "Кучма - это че-
ловек, который начинал ра-
ботать Президентом в Адми-
нистрации Дмитрия Табач-
ника, а заканчивает срок 
своего президентства в Ад-
министрации Виктора Мед-
ведчука"? Как вы склонны 
реагировать на подобные 
высказывания? 

- Эта "расхожая фраза" 
свидетельствует , на мой 
взгляд, об отсутствии, во-пер-
вых, элементарной политичес-
кой культуры. Как бы кто-то 
критично ни относился к Пре-
зиденту, нужно всегда уважать 
себя в своем оппоненте. Если 
я умею держать уровень аргу-
ментов на более высокой 
планке, чем примитивное уни-
жение чести и достоинства 
Главы государства, тогда я 
имею полное право требовать 
такого же отношения к себе и 
со стороны "гаранта" лично, и 
со стороны власти в целом. 

Во-вторых, когда начинают 
ерничать в адрес Кучмы, кото-
рый, дескать, стартовал при 
Табачнике, а финиширует при 
Медведчуке, мне хочется пе-
ревернуть картинку под иной 
угол зрения. Если Кучма дей-
ствительно, как утверждает 
оппозиция, несамостоятель-
ный, бесперспективный поли-
тик, то откуда и зачем такая 
эволюция в понимании им 
роли и места АП. Зачем корен-
ным образом трансформиро-
вать этот механизм, если че-
ловек собрался на пенсию? А 
я вам объясню-зачем. Затем, 
чтобы переналадить инстру-
мент под решение совершен-
но новых задач, стимулирую-
щих политическую реформу в 
обществе. И еще одно наблю-
дение. Его смысл в перефра-
зированной поговорке: "Пока-
жи мне, кого ты взял в помощ-
ники, и я скажу - какой из тебя 
хозяин". 

На самом деле, как поли-
тический игрок Президент 
еще может сыграть очень 
сильно и неожиданно. Обнов-
ленная АП - яркий пример 
тому. Поэтому не надо опус-
каться до примитива в обще-
нии с Леонидом Данилови-
чем. Кучма гораздо более тон-
кий и ироничный человек. 

- Думаю, что 
этой фразой, по-
мимо того, чтобы 
"опустить" Пре-
зидента, хотели 
также подчерк-
нуть силу назван-
ных глав АП -
бывшего и ныне 
действующего. Администра-
цию возглавляли люди, сре-
ди которых были и Бело-
блоцкий, и Кушнарев, но вы-
делили только Табачника и 
Медведчука. Это ли не при-
знание их силы? 

- Многие считают, что у на-
шего Президента уязвленное 
самолюбие, поэтому он не 
терпит возле себя сильных 
людей. Миф об этом как кар-
точный домик рассыпается на 
конкретном примере с нынеш-
ним главой Администрации. 
Если бы Кучма действительно 
был таким, каким его пытают-
ся изобразить "доброжелате-
ли", то, наверное, он бы не 
пригласил Медведчука руково-
дить АП. 

Обращаю ваше внимание 
еще на одну совсем не безо-
бидную глупость, навязывае-
мую Президенту со всех сто-
рон. Речь идет о том, что Лео-
нид Кучма в 2004 году "пере-
даст власть своему преемни-
ку". Простите, а что, в нашей 
стране - монархия... и власть 
передается по наследству? 
Если мне не изменяет память, 
то от Леонида Кравчука к Лео-
ниду Кучме власть перешла 
путем общенародных выбо-
ров. С какой стати, скажите 
мне, в стране, которая имеет 
десятилетнюю историю неза-
висимости, власть вдруг ста-
нет передаваться по царскому 
велению? 

- Подобное мнение моти-
вируется тем, что тогда, 
мол, украинский политикум 
неискушен был во всех из-
бирательных раскладах, а 
сейчас поднаторели в этом 
вопросе. Разве не так? 

- Это ведь неуважение к из-
бирателям, циничное игнори-
рование Конституции и тех 
рождающихся демократичес-
ких институтов, которые про-
биваются сквозь толщу наше-
го советского прошлого. А еще 
- это комплекс неполноценно-
сти некоторых политиков. 

- Будет ли Виктор Мед-
ведчук выдвигать свою кан-
дидатуру на президентских 
выборах-2004? 

- В недавнем интервью Би-
Би-Си Виктор Владимирович 
четко и ясно заявил, что он 
предпочитает "не бежать впе-
реди паровоза", поэтому все 
вопросы к нему как главе АП, 
связанные с президентскими 
выборами 2004 года, некор-
ректны и не имеют смыла. Он 
хотел бы, чтобы его восприни-
мали и оценивали его дея-
тельность втом качестве, в ко-
тором он находится сегодня. 

А удастся ли ему в контек-
сте политической перспективы 
оказаться в нужное время и в 
нужном месте, покажет жизнь. 

- Но мы ведь с вами зна-
ем, что главу государства 
выбирает элита страны, по-
литическая и бизнес-элита... 

- Элита предлагает обще-
ству кандидатуры, которые, по 
мнению элиты, могли бы вы-
ражать интересы большинства 
людей и достойно представ-

лять интересы государства. 
Лишь в такой редакции я 
могу с вами согласиться. Но 
не только из этого списка до-
стойных народ выбирает 
своего Президента. Это 
факт. Люди уже вкусили пре-
лесть продукта под названи-
ем "демократические выбо-
ры", поэтому суррогатом на-
кормить избирателя сейчас 
уже не удастся, закончились 
те времена. 

- Насколько серьезной 
сегодня является конф-
ронтация между властью и 
оппозицией? 

- Если бы в стране по-
явилась цивилизованная оп-
позиция, тогда правила по-
литических состязаний и 
подготовка к предстоящим 
президентским выборам 
были бы совершенно иными. 

Неправда, когда говорят, 
что Президент боится оппо-
зиции. Леонид Кучма, может, 
как никто другой, нуждается 
в ней. В оппозиции, с кото-
рой можно было бы сесть за 
стол переговоров, но кото-
рая не ходила бы ногами по 
этому столу, выкрикивая: 
"Кучму геть!" Чем сильнее 
оппозиция, тем сильнее пре-
зидентская вертикаль влас-
ти, тем эффективнее она 
функционирует. Тогда у нас 
не будет проблем с рожде-
нием демократических ин-
ститутов и созданием граж-
данского общества. Но "не-
примиримым революционе-
рам" сейчас не до этого. У 
них - кризис. В головах. И 
разруха в стране, о которой 
они так много говорят, на 
самом деле тоже в головах. 
Об этом предупреждал в 
свое время профессор Пре-
ображенский. Как видно, не 
все усвоили уроки истории... 

- Сергей Леонидович, 
вы сказали, что кризис - в 
голове у оппозиции. А что 
вы думаете по поводу об-
щеполитического кризиса 
в стране, его наличии? 

- Я еще раз повторю 
свою журналистскую точку 
зрения Кризисом инфици-
рованы умы определенной 
группы людей с депутатски-
ми значками. Но они хотят 
лечить его публично: на ули-
цах, площадях, при боль-
шом скоплении народа. По-
могает им это или нет -
трудно сказать. А то, что 
многим здоровым согражда-
нам эти демонстративные 
"кризисные проявления" 
просто мешают нормально 
жить и работать, — вещь 
очевидная. Я думаю, что 
вскоре, после перераспре-
деления парламентских ко-
митетов между фракциями 
большинства, когда начнет-
ся конструктивная законода-
тельная работа Верховной 
Рады, вся хворь сойдет на 
нет. Вот увидите. 

Беседовала 
Екатерина МАРКЕЧКО, 

Part.org.ua 

Россияне 
симпатизируют 
Лукашенко, но 
недолюбливают 

Кучму 
Согласно данным всероссий-

ского опроса, проведенного 12 
октября фондом "Общественное 
мнение", среди лидеров стран 
СНГ наибольшую симпатию у 
россиян вызывает президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко, 
а наибольшую антипатию — пре-
зидент Грузии Эдуард Шевард-
надзе и президент Украины Лео-
нид Кучма. 

Положительно о президенте 
Беларуси отозвалась треть оп-
рошенных — 32%, отрицатель-
но — 12%. Вторую строчку сим-
патий россиян занимает прези-
дент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев (20% и 4%), третью — 
президент Молдавии Владимир 
Воронин (7% и 2%). 

Наибольшую антипатию у 
граждан России вызывает лидер 
Грузии Эдуард Шеварднадзе — 
44% опрошенных к нему относят-
ся отрицательно и только 2% по-
ложительно. Неприязненное от-
ношение у россиян и к президен-
ту Украины Леониду Кучме — со-
ответственно 24% и 9%, переда-
ет Интерфакс. 

Среди стран СНГ, с которыми 
России следует объединиться в 
единое государство, чаще всего 
называют Белоруссию (35%), Ук-
раину (28%), а также Казахстан 
(11%) и Молдавию (9%). 

KoppecnoHfleHT.net 

Парламент 
рассмотрел 

Концепцию наци-
ональной безопас-

ности Украины 
22 октября Верховная Рада 

рассмотрела проект закона Ук-
раины "О внесении изменений в 
Концепцию (основы государ-
ственной политики) националь-
ной безопасности Украины", за-
регистрированный 13 августа 
2002 года, автором которого яв-
ляется Президент Леонид Куч-
ма. С докладом по проекту но-
вой редакции Концепции выс-
тупил секретарь СНБО Евгений 
Марчук. 

Проект определяет основы 
государственной попитики, на-
правленной на защиту нацио-
нальных интересов и обеспече-
ние национальной безопаснос-
ти и прогрессивного развития Ук-
раины в XXI столетии. В ней 
уточняются субъекты обеспече-
ния национальной безопасности « 
(украинский народ, Президент f 
Украины, Верховная Рада Укра-
ины, Совет национальной безо-
пасности и обороны Украины и 
др.), она содержит более четкое 
и последовательное изложение 
их полномочий. 

В проекте также уточняются 
приоритетные национальные 
интересы Украины, в частности, 
Концепция дополнена положе-
ниями об "обеспечении государ-
ственного суверенитета, терри-
ториальной целостности и не-
прикосновенности государствен-
ных границ, невмешательстве 
других государств во внутренние 
дела Украины", "соблюдении 
конституционных прав и свобод 
граждан в сфере получения ин-
формации и пользовании ею", 
"защите личности, общества и 
государства от терроризма, в 
том числе международного, и 
других угроз" и т.п. 

К ранее определенным семи 
сферам национальной безопас-
ности (политическая, экономи-
ческая, социальная, военная, 
экологическая, научно-техноло-
гическая и информационная) 
добавлена еще одна - погранич-
ная сфера. Необходимый уро-
вень безопасности в этой сфе-
ре является не только атрибу-
том государственности, но и 
важным фактором в добросо-
седских отношениях с иностран-
ными государствами, вкладом в 
общеевропейскую систему безо-
пасности. 

KoppecnoHfleHT.net 
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МОЛОДЬ 
ОБИРАЄ ДІЮ! 

За результатами Всеукраїнського конкурсу "Молодь обирає 
дію" Славутицький ліцей обрано до складу команд, які реалізу-
ють проект Демократичних освітніх програм США "Молодь оби-
рає дію". Згідно з умовами проекту, кожна команда має вибра-
ти проблему, над вирішенням якої працюватиме протягом ве-
ресня — грудня 2002 року та має презентувати її по завер-
шенні проекту. Команда нашого ліцею вирішила створити Центр 
економіко-правових знань, що відповідає профілю нашого на-
вчального закладу. Партнерами ліцею в реалізації цього про-
екту є Всеукраїнська благодійна організація "Вчителі за демок-
ратію та партнерство" (Київ), Ресурсний центр економічної ос-
віти (Славутич), який ініціював участь ліцею в конкурсі, Славу-
тицький міськвиконком, Молодіжна рада м. Славутича. 

А все почалося із серпня цього року, коли в м. Іллічівську 
відбувся триденний навчальний семінар за проектом Демок-
ратичних освітніх обмінів США "Молодь обирає дію". В семі-
нарі активну учать взяла команда нашого ліцею: Володимир 
Шаповал — учитель інформатики, Наталія Магерамова, Ва-
дим Магерамов та автор цієї статті Людмила Курач. Це був 
установчий семінар для команд-переможців Всеукраїнського 
конкурсу з Києва, Луганська,'Дрогобича, Іспаської школи Івано-
Франківської області, Гадяча та Іллічівська. Програма семіна-
ру була дуже цікавою та змістовною. Працювали з 9.00 до 20.30 
щодня, чому сприяла прекрасна організація семінару. Встигли 
поглибити свої навички щодо використання інтернет-комуні-
кацій, розглянули правовий блок, попрацювали в команді, зай-
маючись соціальним проектуванням, і навіть встигли трішки по-
купатися в Чорному морі. Як вчителям, так і дітям найбільше 
сподобалися заняття з ефективних комунікацій та соціального 
проектування. На заняттях ми виробили правила колективної 
роботи в малій групі, оволоділи методами і шляхами вирішен-
ня конкретних справ. Так, на занятті "Як побудовано і працює 
місцеве самоврядування в Україні" навчилися складати звер-
нення (зауваження, заяву чи скаргу). Цікавими і змістовними 
були заняття по темі: "Стереотипи" та "Дискримінація". Прак-
тичні заняття поєднувалися з рухливими іграми, що стимулю-
вало підвищення активності учасників. За висловом Олени По-
метун, одного з організаторів семінару, команда "черговий раз 
вразила неординарністю своїх ідей, рішень, винахідливістю, ен-
тузіазмом, бажанням працювати". Команду із Славутича запа-
м'ятали як одне ціле, де не було ні вчителів, ні учнів — всі були 
друзями з неординарними ідеями. 

Хотілося би більш детально розповісти про організацію "Вчи-
телі за демократію та партнерство". Вона є українською неуря-
довою організацією, яка працює в напрямку: 

- адаптування та розробки навчальних матеріалів з грома-
дянської освіти та інноваційних методів навчання: 

- проведення тренінгів, семінарів, конференцій та інших за-
ходів; 

- підготовки та видання підручників, посібників для учнів та 
вчителів; 

- проведення досліджень, опитувань і оцінок: 
- адміністрування та здійснення міжнародних освітніх програм. 
Організація реалізує Всеукраїнський освітній проект "Молодь 

обирає дію". Основною метою проекту є розробка та апробу-
вання моделі учнівського соціального проекту, який сприяє ви-
хованню активних і компетентних громадян, здатних ефектив-
но розв'язувати проблеми місцевого життя та співпрацювати з 
органами місцевого самоврядування. Завданнями проекту є: 

- Розробка методичних рекомендацій для вчителів "Як спла-
нувати та реалізувати учнів. Соціальний проект." (Такі рекомен-
дації отримала кожна команда.) 

- Пілотування (апробація) цих методичних матеріалів колек-
тивами 7 шкіл України із залученням представників місцевої 
влади або самоврядування. 

- Розробка, апробація та розповсюдження он-лайнового 
варіанта навчальних рекомендацій для вчителів. 

- Встановлення комунікаційних зв'язків через Інтернет з ме-
тою обміну досвідом між школами — учасниками проекту. 

- Поширення досвіду соціального проектування серед вчи-
телів і учнів України. 

Успіх громадської організації "Вчителі за демократію та парт-
нерство" забезпечують її працівники: Олена Пометун — вико-
навчий директор, Тетяна Ремех — координатор тренінгових 
програм, Клавдія Грицук—секретар організації і тренери-пред-
ставники в регіонах. З цими цікавими, неординарними, цілесп-
рямованими та енергійними людьми нам і довелося працюва-
ти сім днів в Іллічівську. 

Сьогодні до реалізації проекту створення Центру економіко-
правових знань залучено 18 ліцеїстів. В рамках проекту прово-
дяться спеціалізовані семінари для ліцеїстів, спрямовані на ви-
ховання активних та компетентних громадян, здатних ефектив-
но розв'язувати проблеми місцевого життя та співпрацювати з 
органами місцевого самоврядування. Найближчим часом з'явить-
ся сторінка в Інтернеті, яка буде висвітлювати результати проек-
ту. Команда проекту зацікавлена в налагоджені співпраці зі сла-
вутчанами, не байдужими до формування громадянської позиції 
у молодого покоління. Контактний телефон: 2-34-14. 

Людмила КУРАЧ, 
вчитель історії ліцею 

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 
СЛУШАЕТ... 

Живя достаточно напря-
женной жизнью, находясь в 
круговороте ежеминутных дел 
и событий, мы нечасто заду-
мываемся о том, как много 
людей рядом с нами нуждают-
ся в помощи. Сколько жизнен-
ных коллизий происходит 
ежедневно: умирает близкий 
человек, и ты остаешься один-
одинешенек на всем белом 
свете; семья, которая каза-
лась вечным оплотом, распа-
лась; неожиданно узнаешь 
диагноз своей болезни, о ко-
торой знаешь, что она неизле-
чима; сын пристрастился к 
наркотикам и превратил жизнь 
семьи в ад... И когда наступа-
ет он, час "пик", куда обратить-
ся нам со своей очень личной 
бедой? К близким? А если их 
нет? К друзьям? Но у них своя 
жизнь, свои заботы. А беда, 
которую носишь в душе, зах-
лестывает все больше и боль-
ше, и человек уже не в состо-
янии думать ни о чем другом. 
И тогда порой наступает тот 
тупик, о котором очень хоро-
шо сказано: "Бывает у челове-
ка такое состояние, когда у 
него опускаются руки, и он го-
тов поднять их на себя". 

Кто может придти чело-
веку на помощь в ситуации, 
когда ему больше идти неку-
да? Мы знаем: если ночью 
"прихватило" сердце, надо 
позвонить в "скорую". А если 
"прихватило" душу? 

...Она понимала, что очу-
тилась в каком-то замкнутом 
круге, но не хватало сил его 
разорвать. Старший сын-под-
росток, во время очередной 
попытки поговорить с ним и 
выяснить причину его посто-
янных уходов из дома, бросил 
ей в лицо зло и безжалостно: 
"От тебя все сбегают!" "Все"— 
это его отец, от которого она 
ушла на рассвете, едва набро-
сив пальто поверх ночной со-
рочки и прижимая к себе свер-
ток с крохотным ребенком. 
Стараясь не травмировать 
сына, она растила его в 
убеждении, что его отец был 
хорошим человеком, но жизнь 
у них не задалась, и пришлось 
расстаться. "Все" — это вто-
рой муж, который изводил ее 
попреками и постоянно выра-
жал неудовольствие по пово-
ду того, что ему приходится 
содержать и ее ребенка от 
первого брака. А она всеми 
правдами и неправдами пыта-
лась сохранить видимость хо-
роших отношений между ними 
обоими и никогда не говори-
ла сыну, как на самом деле к 
нему относится отчим. 

Однажды она сказала 
мужу: "Уходи. Так нам будет 
легче всем". Сыну объясни-
ла уход отчима тем, что они 
разные люди. А он так и не 
понял почему. 

Она томилась тягостным со-
знанием того, что в таком боль-
шом городе нет ни одного чело-
века, которому можно хотя бы 
выговориться. Достаточно гор-
дый человек для того, чтобы 
пытаться переложить вину на 
тех, кто не сумел и не захотел 
стать ей поддержкой и опорой, 
она перестала находить эту опо-

ру внутри себя самой. От навалив-
шейся безысходности и бесконеч-
ных проблем с подрастающими 
детьми она так устала, что все 
чаще и чаще стала ловить себя на 
мысли, что ей не хочется жить... 

Поначалу она настороженно 
отнеслась к тексту непривычно-
го объявления, сообщавшего о 
службе "Телефон доверия". А 
потом решилась позвонить. Но 
это уже другая история... 

Есть в Славутиче телефон 
2-14-94. Возле аппарата с этим 
номером ежедневно, с 22.00 до 
6.00, несут дежурство специали-
сты службы экстренной психоло-
гической помощи "Телефон дове-
рия". Служба создана для того, 
чтобы любой человек, попавший 
в сложную психологическую ситу-
ацию, внезапно застигнутый бе-
дой или запутавшийся в перипе-
тиях конфликта на работе, в быту 
или в личной жизни, мог набрать 
этот номер и обрести друга. 

Кто-то наверняка удивится: 
как можно рассказывать чужому 
человеку о своих душевных не-
ладах? Да и что можно сделать, 
когда сделать уже ничего нельзя? 
И вообще, разве есть средство 
поправить непоправимое? 

Справедливо говорят, что 
одна из самых больших радос-
тей дружбы — иметь того, кому 
можно поверить тайну. И все же 
сколь часто, имея преданных 
друзей и добрых знакомых, мц 
увы, лишены роскоши челове-
ческого общения. И остаемся 
один на один с бедой. Друзья... 
Вроде бы это так просто—дать 
совет, трезво оценить ситуацию. 
Но, вспомним, не сами ли порой 
обрывали своего друга: "Да 
брось ты, мне бы твои заботы", 
"Я думал, что-то действительно 
серьезное". И вместо помощи 
только усугубляли горе, даже не 
подозревая об этом. 

Телефон доверия — это те-
лефон доброго друга. Людей, 
которые способны понять чужую 
боль и чужую беду, как свою соб-
ственную; умеющих сопережи-
вать, не осуаздая, сострадать, не 
поучая, а понимая и принимая 
любую ситуацию, любое, пусть 
даже самое критическое поло-
жение. Для них не важно, оста-
нется ли собеседник анонимным 
или назовет себя,—это его пра-
во. А важно то, что, поведав о 
беде, он будет внимательно 
выслушан, ему помогут разоб-
раться в ситуации. 

—"Телефон доверия?" Посо-
ветуйте, как мне быть. Мой сын 
— наркоман. Сегодня случайно 
узнала об этом. В милицию и к 
врачам обращаться боязно, да 
и нельзя: начнутся проблемы на 
работе, может ее потерять. Хо-
тела поговорить с его девушкой 
— он ни в какую. Если скажешь 
ей, говорит, покончу с собой... 

— Телефон доверия?" Я при-
нял твердое решение уйти из жиз-
ни. Все вокруг опостылело, при-
елось. Кругом одни лицемеры и 
обманщики. Лучше не видеть ни-
чего вокруг. Нет, не надо меня 
отговаривать. Что с того, что моя 
смерть ничего не изменит. Мне 
очень трудно, я совсем одинок. 

— Здравствуйте. Не знаю, 
сможете ли вы мне помочь. Хотя 
бы выслушайте. В классе совер-
шена кража. Учительница, когда 

говорила об этом, все 
время смотрела на 
меня. Как на вора. Но я 
ничего не брал, чест-
ное слово. А вокруг все 
подозревают меня. Я 
не знаю, как это все вы-
держать... 

Трудно представить 
себе более сложную за-
дачу в области челове-
коведения — за короткое время 
не только понять чужую боль, но 
и успокоить человека, удержать 
его, может быть, от непоправи-
мого шага. Ведь здесь отсутству-
ет личный контакт. Абонент ано-
нимен, и эта анонимность облег-
чает ему разговор, позволяет от-
кровенно говорить о себе и сво-
их тревогах. Психологу намного 
труднее: он должен в совершен-
стве владеть искусством обще-
ния, уметь мгновенно находить 
контакт с невидимым собеседни-
ком и, сняв его напряжение, в ко-
нечном счете, убедить, что без-
выходных ситуаций не бывает. 

Для человека, набравшего 
номер телефона доверия, пси-
холог на другом конце провода 
— своего рода "попутчик в поез-
де". Ситуация всем нам знако-
ма — сосед по купе не отягоща-
ет вас контактом, захотите — 
прервете разговор, расстане-
тесь. Поэтому легче рассказать 
обо всем, что мучит. Бывает, 
сам разговор облегчает пережи-
вания. Тем более по телефону 
доверия вы никогда не услыши-
те: ваши трагедии не по нашей 
части, мы тут не при чем. И еще 
одна важная вещь: сохранение 
тайны — принцип сотрудников 
"Телефона доверия". Это тем 
важнее, что даже самый умный 
и деликатный приятель не все-
гда его придерживается, особен-
но если конфликт связан с об-
щими знакомыми. 

По статистике, половина всех 
звонков — семейные конфликты. 
Стоит обратить внимание, что 
значительная часть случаев, ког-
да подросток пытается покончить 
с собой, обусловлена конфликт-
ной ситуацией в семье. И если 
абонент — юноша или девушка 
— называет себя, то ему реко-
мендуют обратиться для консуль-
тации и оказания помощи к пси-
хологам Социально-психологи-
ческого центра, которые, преиеде 
всего, изучают семейную диагно-
стику: устанавливают, как рас-
пределены роли в семье, выяв-
ляют "зоны" конфликтов, уровень 
притязаний, ожиданий в отноше-
нии подростка. Нередко с роди-
телями проводится индивидуаль-
ная психотерапия. Даже если 
видимая причина лежит вне се-
мьи, любому конфликту, как ус-
тановлено исследователями, 
всегда сопутствуют либо скры-
тые, либо явные нарушения внут-
рисемейных отношений. 

Вот типичные случаи. Девоч-
ка, получившая неудовлетвори-
тельную оценку, боится гнева 
отца и решила не возвращаться 
домой; сын ночует у соседей, что-
бы не видеть ежедневных пьянок, 
которые дома устраивают его 
родители, не оставляющие попы-
ток "угостить" и своего ребенка... 
Впрочем, дело не в количестве 
примеров — мало ли у подрост-
ка поводов дать "психологичес-

кий сбой". А просьба по теле-
фону доверия чаще всего 
одна: "Дайте совет". 

К каждому, обратившемуся 
по телефону 2-14-94, нужен 
свой, особенный подход. В со-
стоянии аффекта, возбужде-
ния одни говорят слишком 
быстро и сбивчиво, из друго-
го слова не вытянешь, третий 
перескакивает с одной мысли 
на другую, так что не только 
собеседник — сам себя по-
нять не может. А у психолога 
первейшая задача — снять 
напряжение. На нее отведены 
считанные минуты, а то и 
мгновения: переспросить, ос-
тановить подчас нелегко — 
иной после этого замыкается. 
Контакт потерян! 

Выслушать и сразу же по-
пытаться локализовать про-
блему, определить и для 
себя, и для абонента то глав-
ное, из-за чего произошел пси-
хологический срыв. И убедить: 
есть выход — да не один, не-
сколько. Но ни в коем случае 
не настаивать ни на одном из 
них — это может вызвать об-
ратную реакцию. Спокойн 
объяснить, что решение воз-
можно, только не надо торо-
питься с крайностями. Не се-
годня-завтра острота спадет. 

Слово лечит. Пожалуй, к 
сотрудникам службы Телефон 
доверия", как ни к кому друго-
му, подходит эта истина. Ведь 
могущество такого "заговорно-
го" слова поистине безгранич-
но. Оно может помочь челове-
ку достичь гармонии с самим 
собой и окружающим миром, 
оно может буквально воскре-
сить его и даровать надежду. 
Часто после первого звонка че-
ловек звонит еще. У людей воз-
никает потребность общения 
не только в стрессовой ситуа-
ции. Многие становятся посто-
янными абонентами, нуждаясь 
в поддержке и нехитром житей-
ском совете. И это лучшая бла-
годарность за доброту и отзыв-
чивость: в сотрудниках служб 
находят добрых друзей. "-«• 

Телефон доверия... Лю-
дям, живущим в сложное и на-
пряженное время, он может 
понадобиться в любой момент. 
И тогда, набрав номер 2-14-94, 
вы услышите голос тех, для 
кого нет выше ценностей в 
мире, чем существующая ря-
дом с ними чужая жизнь. 

Ирина ФАДЕЕВА, 
психолог 

Социально-психологи-
ческого центра 

P.S. Примеры, к которым 
обращался автор, не имеют 
связи с конкретными лицами. 

Служба экстренной пси-
хологической помощи "Те-
лефон доверия": 2-14-94, 
с 22.00 до 6.00 ежедневно. 

БРОНЗА И СЕРЕБРО - У СЛАВУТЧАН 
19 — 20 октября в Киеве состоялись международные соревно-

вания по спортивным танцам на Кубок мэра. В рамках соревнова-
ний прошло первенство Украины в категориях "ювеналы -1" (до 9 
лет) и "ювеналы - 2" (10 — 11 лет), в котором приняли участие и 
воспитанники клуба спортивного танца "Славутич—стар". Спортив-
ная пара КСТ "Славутич—стар" Маргарита Власюк и Богдан Дья-
ченко завоевала серебряные медали первенства в латиноамери-
канской программе и бронзовые — в европейской. 

Кубок мэра Киева в категории "юниор -1" (латиноамериканская 
программа, возраст участников 12— 13 лет), завоевали славутча-
не Светлана Советченко и Артем Побережный. В европейской про-
грамме Артем и Светлана завоевали второе место. 

Тренируют ребят Наталия и Вадим Советченко. 
Стала известна и дата проведения традиционных соревнова-

ний до спортивным танцам на Кубок Славутича. Планируется, что 
они пройдут 1 — 2 февраля следующего года. Предварительное 
согласие на участие в турнире дали пары из Йтэлйй,^Словении, 
Литвы, Латвии, России, Белоруссии и Польши. 

Суицид молодеет 
Свыше 150 тысяч украинцев лишили себя жизни за последних 10 лет. Для сравнения, за 10 лет войны в Афганистане, 

выполняя свой интернациональный долг, погибло около 15 тысяч человек. В Европе же ежегодно количество самоубийц 
достигает почти 60 тысяч. 

Статистика покушений на самоубийство говорит, что людьми, желающими уйти из мира сего, руководит прежде всего 
психологическая травма (она просматривается у 52 % склонных к суициду) или конфликт с коллегами (у 48%). Патологичес-
кие изменения в организме самоубийцы были подмечены лишь у 8 % тех, кто наложил на себя руки. 

Анализ времени свершения самоубийств показывает, что происходят они во второй половине дня — 44 %, в первой — 
32 % и ночью — 24 %. Около трети (36 %) попыток суицида происходили дома, вне дома — 20%, во время обучения, работы 
— 8%, в гостях —16 % случаев. В 87% случаев — рядом с человеком, который покончил жизнь самоубийством, кто-то был. 

И все же, большинство самоубийств случается по неизвестной причине — 40,6 %, страха перед наказанием — 19,4 %, 
душевной болезни —17,7 %, домашних неполадок—18,1 %, страсти — 8,1 %, денежных потерь — $ 2 %, пресыщения жизнью 
— 1,4 %. Физические болезни подталкивают к фатальному исходу людей в 1,2 %. Кстати, среди самоубийц мужчин в 4,7 раза 
больше, чем среди женщин, а количество юношей, которые лишают себя жизни, в шесть раз превышает суицид среди деву-
шек-одногодок. Наиболее предрасположенными к самоубийству считаются 15—24-летние. Среди елособов осуществления 
покушения на самоубийство пальму первенства занимают режущие предметы — 44 % и повешение — 24 %. 

Особое внимание психологи призывают уделять лицам, которые часто оскорбляются, нелюдимы, склонны к преувели-
чению возникающих трудностей, конфликтны в коллективе. 

Евгения СМИРНОВА, Pro UA 
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Майстри дошкільного вихо-
вання... У кожного з них свій 
стиль і свої методи в роботі. Це 
люди різноманітних інтересів, 
ерудовані, доброзичливі, скромні 
тактовні, які відрізняються висо-
ким професіоналізмом, активно 
беруть участь у житті колективу. 
Як працюють майстри дошкіль-
ного виховання, як вони дола-
ють труднощі, яких успіхів дося-
гають у своїй нелегкій справі? 

Відповіддю на ці запитання 
стали життя та педагогічна 
діяльність вихователя дитячо-
го садка № 6 "Крунк" Лідії Гу-
зенко - справжнього майстра 
дошкільного виховання. 

Лідія Семенівна 27 років 
"віддає своє серце дітям". 
Скільки дітей вона зустріла за 
стільки років своєї роботи! 
Скільки дівчаток та хлопчаків 
відчули ніжність її рук, невичер-
пну доброту! І кожного уважно 
вислухала, жодного не скривди-
ла. Вже й свої діти виросли, до-
нечки Леся і Марина, але Лідія 
Семенівна втоми не відчуває. 
Не слабне її потяг сюди, в Єре-
ванський квартал, де серед де-
рев і кущів, в оточенні квітів роз-
ташувався дитячий садок 
"Крунк", в якому вона працює з 
його відкриття, з 1989 року. 

Невтомна спрага пізнати 
ще глибше дивний дитячий 
світ, залишити в ньому краплі 
свого життєвого досвіду, доб-
роти — у цьому сенс її роботи. 
Хіба може бути інакше, якщо 
обрала педагогічну роботу за 
покликом серця. 

Досвід Лідії Семенівни пере-
конливо показує, як багато мож-
• j зробити в умовах дошкіль-
ного закладу для патріотично-

го виховання дітей, 
адже завдяки їй у 1993 
році в ДНЗ № 6 був 
відкритий кабінет-му-
зей народознавства 
"Українська світлиця". 
Кожен, хто потрапляє 
сюди, поринає у свої 
дитячі спогади про ба-
бусин дім, рідне село, 
мамині рушники... Ми-
моволі в дорослих на-
бігають сльози від цієї 
проникливої атмосфе-
ри. Талановитий педагог 
через легенди, казки, на-
родні ігри та пісні вселяє 
в дитячі душі любов до 
рідного краю, до Батькі-
вщини. Вже кілька років 
Лідія Семенівна є керів-
ником дитячого гуртка 
"Вишираночки мої". Згодом виши-
ванки дітей і самої майстрині при-
красили наш дитячий садок. Не-
повторно, весело щороку в "Крун-
ку"святкують Різдво, Великдень, за-
косичення, стрітення та інші на-
родні свята. Засновником цієї тра-
диції є Лідія Гузенко. А в 2002 році 
відбулися телевізійні зйомки 
різдвяних свят в дитячому садку 
каналом УТ-1 для програми "У світі 
добрих новин" та випусків теле-
візійних новин. 

Ця людина не тільки творчий 
педагог, а й відповідальний гро-
мадський діяч. Вона — член Сла-
вутицької міської психолого-ме-
дико-педагогічної консультації, 
де працює секретарем третій рік 
на громадських засадах. А до 
святкування 70-річчя Київської 
області Лідією Семенівною був 
зібраний та оброблений матері-
ал "Історія дошкільного навчаль-
ного закладу № 6 "Крунк": Мину-

ле. Теперішнє. Майбутнє." 
А в колективі її поважають, 

люблять, цінують за вдалі про-
фесійні поради та дбайливе 
ставлення до коле'г. 3 цього 
року Лідія Семенівна стала 
справжнім наставником для 
своєї молодої колеги Марії 
Звонок, яка після закінчення 
педагогічного училища прий-
шла в наш дитсадок. 

Плодотворна громадсько-пе-
дагогічна діяльність Лідії Семені-
вни відповідно оцінена освітяна-
ми: з нагоди Дня працівників ос-
віти вона нагороджена знаком 
"Відмінник освіти України". 

Ми з щирою симпатією 
вітаємо Лідію Семенівну та її 
родину з цією видатною 
подією в її житті. Ми пишає-
мося Вами! 

З повагою, працівники 
дошкільного навчального 
закладу № 6 "Крунк" 

КОЗАЦЬКІ ЗАБАВИ 
14 жовтня, в день Покрови 

Пресвятої Богородиці, вся Ук-
раїна відзначила День украї-
нського козацтва. Чому саме в 
цей день? Тому, що запорізькі 
козаки, ідучи в похід, неодмін-
но брали з собою ікону Божої 
Матері, яку вважали своєю за-
ступницею. Церква Святої По-
крови була головним храмом 
запорозьких козаків. Після 
зруйнування Січі 1775 року, іду-
чи за Дунай, козаки також взя-
ли із собою образ Пресвятої 
Покрови. Покрову Пресвятої 
Богородиці відзначає і нинішнє 
українське козацтво. Таким чи-
ном, це свято набуло значен-
ня не тільки релігійного, а й 
національного. 

Покрова була на Запоріжжі 
найбільшим храмовим святом. 
Колись цього дня молодих козаків 
відряджали на Січ, на Покрову 
вони давали військову присягу. 

Саме до цього свята і були 
приурочені "Козацькі забави", які 
відбулись 16 жовтня у C30LLI № 
3. Позмагатись на звання най-
сильніших, найкмітливіших, най-
співучиших... мали нагоду се-
микласники. Адже вони - підро-
стаючі козаки, за ними - май-
бутнє України. Тому організато-

ри заходу - заступник директора 
з навчально-Ьиховної роботи 
Срьоміна Ніна Анатоліївна та пе-
дагог-організатор Жук Наталія 
Петрівна врахували всі сторони 
майбутнього дорослого життя ко-
зачат-семикпасників і запропонува-
ли їм організуватись в курені, після 
чого відбулась урочиста "посвята" 
в отамани, конкурси "Швидкі вер-
шники", "Кашовари", "Силачі" (пе-
ретягування канату, хто кого пере-
танцює тощо). Також у рамках кон-
курсу "Козацька кмітливість" 
дівчатка і хлопчики дізнались, що 
означає слово "козак" (як з'ясува-
лось, козак - вільний), як утвори-
лись козацькі поселення, хто був 
першим гетьманом Запорізької 
Січі, чому Січ назвали Запорозь-
кою та багато чого цікавого. Зву-
чала і українська народна пісня в 
той день у святково прибраній ак-
товій залі СЗОШ № 3. 

В давні часи козаки дуже лю-
били потанцювати. А деякі впра-
ви вони часто застосовували не 
в танцях, а в боях з ворогами, 
що дуже їм допомагало. Самі 
вороги казали, що важко битися 
з козаком, в якого вселився біс. 
Це так козаку допомагав танок. 
Отож випробували козачата свої 
сили і в танці. 

Напевно, свято не прошло 
так вдало якби не було музики. 
Музичне оформлення і аранжу-
вання забезпечив учень 11-В 
класу, член Молодіжної ради 
Диканов Іван - козак, який не 
байдужий до громадського 
шкільного життя, уже нині зай-
має активну життєву позицію. 

Швидко промайнув час, і 
настала хвилююча мить — 
підведення підсумків. Курінь 7-
А класу "Козацькі діти" отримав 
головний приз у номінації 
"Найактивніші та найрозумніші" 
— відеокасету для створення 
енциклопедії про життя класу; 
курінь 7-Б класу "Козачок" пе-
реміг у номінації "Найсильніші", 
а тому були нагороджені ко-
зацькими медалями; курінь 7-
В класу "Запорізькі козаки" за 
перемогу в номінації "Найдо-
тепніші" також був нагородже-
ний козацькими медалями. 

Адміністрація СЗОШ № З, 
педагогічний та учнівський ко-
лективи висловлюють слова 
вдячності організаторам та 
учасникам свята. 

Наталія СВІНТОЗЕЛЬСЬКА, 
заступник директора 

з навчально-виховної 
роботи СЗОШ № З 

Виконавчий комітет Славутицької міської радиоголошує конкурс на заміщення вакантної посади: 
- директора комунального підприємства "Управління комунальною власністю міста". 
У конкурсі можуть брати участь громадяни України, які мають повну вищу освіту, досвід роботи 

на господарській діяльності та володіють сучасними формами управління (менеджмент). 
До заяви додаються такі документи: 
- особовий листок обліку кадрів; 
- автобіографія; 
- копії документів про освіту. 
Можливо викласти свої міркування чи підготувати реферат на тему, пов'язану з майбутньою діяльністю. 

Документи приймаються протягом місяця з дня оголошення і надаються 
за адресою: Київська обл., м. Славутич, Центральна площа, 7. 

Довідка за тел. 2-96-72, 2-68-68. 

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РЕМОНТ? 
Кто хоть раз сделал 

покупку в магазине "Буд-
матеріали", тот никогда 
не станет искать своего 
ремонтно-строительного 
счастья в другом месте. 
Потому, что здесь есть 
все, чего только пожела-
ет душа человека, по-на-
стоящему любящего ком-
форт и мечтающего до-
вести свой дом до состо-
яния полного 
ства. К тому же, покупа-
телю не придется непри-
каянно бродить по про-
ворным залам этого тор-

ієвого центра — продав-
цы-консультанты, кото1 

рые расскажут о характе1 

ристиках каждого товара, 
помогут подобрать необ-
ходимое, оформят Заказ и ре-
шат вопросы доставки и, при 
необходимости, установки 
всего приобретенного. 

Придя однажды в "Будма-
теріали" для того, чтобы купить 
водонагреватель, я просто за-
болела идеей сделать в квар-
тире полноценный ремонт. Не 
то чтобы мое жилье выгляде-
ло хуже, чем у других, — про-
сто, увидев, что ныне можно 
сделать в квартире, и оглядев 
критическим взглядом свою, я 
поняла: так жить нельзя! И от-
правилась в "Будматеріали". 

Нет, мой ремонт начался 
не с того, с чего обычно начи-
нают все строители-маляры-
штукатуры-любители: я не на-
чала клеить обои. К счастью, 
меня остановил продавец-кон-
сультант Юрий Гольник. 

— Для того, чтобы ремонт 
был полноценным и качествен-
ным, начинать его надо с тех 
мест, в которые гости, как пра-
вило, не заглядывают, но кото-
рыми мы пользуемся каждый 
день, — с ванной, туалета и 
кухни. Причем все отделочные 
работы надо начинать исклю-
чительно после того, как... 

— Как заменена сантехни-
ка? 

— Само собой, но прежде 
чем вы замените сантехнику, я 

бы рекомендовал заменить водо-
проводные и канализационные 
трубы — если дом, в котором вы 
живете, простоял более десяти 
лет. Сегодняшний уровень про-
изводства водо-канализационно-
го оборудования позволяет выб-
рать любой приемлемый для вас 
экономически и эстетически ва-
риант. Вы можете осуществить 
недостижимую мечту своих мам 
и бабушек —установить сантех-
нику таким образом, чтобы "спря-
тать" все трубы. Для того, чтобы 
найти необходимое, вам не при-
дется бегать по разным магази-
нам и складам — все имеется у 
нас в продаже. 

— Положим, я уже провела 
все подготовительные рабо-
ты и сменила водо-канализа-
ционную систему. Далее я, ве-
роятно, должна заменить душ 
и оба смесителя — в ванной и 
на кухне? 

— Само собой. У нас есть в 
продаже смесители самых раз-
личных фирм-производителей — 
российских, украинских, польских, 
немецких. Цены на них весьма 
умеренны — возможно, они не-
сколько выше, чем на рынке, зато, 
делая покупку у нас, вы полнос-
тью гарантированы, что под ви-
дом польского товара вам пред-
ложат, скажем, китайский смеси-
тель — наподобие вотлайорЯ. 

(Юрий указывает на совсем деше-
венький "крантик с душиком" на 
стенде.) Мы имеем в ассортимен-
те и такой товар, но гарантии на 
него не даем — уж больно нена-
дежен производитель. 

— А на другие — даете га-
рантию? 

— Естественно. Срок ее ко-
леблется в зависимости от фир-
мы-производителя. Вот на эту, 
скажем честно, не дешевую, 
элитную сантехнику гарантия 
длится пять лет. Срок немалый. 
Правда, должен сознаться, что 
за время моей работы — а я 
работаю уже давно! — на этот 
товар жалоб не было и выпол-
нять гарантийный ремонт или 
замену не приходилось. 

— А как это все устано-
вить? Туда же, вероятно, нуж-
ны какие-то особые соедини-
тельные шланги, винтики, га-
ечки... 

— Конечно нужны. И они есть 
у нас в широком ассортименте. 
И что немаловажно — так это то, 
что все эти комплектующие — 
унифицированы и могут быть 
собраны воедино даже неспеци-
алистом по принципу конструк-
тора "Лего". 

Кстати, меняя смеситель на 
кухне, я бы рекомендовал заме-
нить и мойку. (Юрий подводит 
меня к полкам, где размещены 
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раковины. Стоимость — от 
78 грн. за типичную эмали-
рованную мойку советско-
го образца до трехсот с 
лишним гривен за велико-
лепную импортную из не-
ржавейки.) Все они, кроме 
самых дешевых, конечно, 
идут в комплекте с сифо-
нами. Нам нередко прихо-
дится сталкиваться с ситу-
ациями, когда к нам прихо-
дят люди, приобретшие 
мойки на рынке — без си-
фонов. К сожалению, по-
мочь им в приобретении 
этой недостающей, но со-
вершенно необходимой 
комплектующей зачастую 
не представляется воз-
можным — на заводе-про-
изводителе лишь пожима-

ют плечами: от них все по-
добные изделия уходят в 
комплекте. Так что лучше 
не подвергать себя подоб-
ным проблемам и приоб-
ретать все необходимое в 
магазине — тут тебе и га-
рантии, и полная комплек-
тация, и защита от поддел-
ки. Хочется сказать и о та-
ком немаловажном момен-
те, как подбор конфигура-
ции кранов смесителя. На-
верно, многие замечали, 
что испытывают диском-
форт, пользуясь смесите-
лем в гостях у соседей или 
живя в гостинице. Связано 
это с так называемой дви-
гательной памятью — рука 
запоминает алгоритм дви-
жений при пользовании сантех-
никой дома. Поэтому нередко 
замена привычного домашнего 
смесителя ведет к возникнове-
нию у человека устойчивого 
ощущения неудобства, а от них 
недалеко и до депрессии. Бла-
годаря широте ассортимента, у 
нас покупатель легко может выб-
рать не только красивую, но и 
удобную для себя модель. 

—А как насчет аксессуаров 
для ванной и кухни? 

— У нас их огромный выбор! 
Да!.. Что правда, то правда 

— у меня просто глаза разбежа-

лись, глядя на изобилие велико-
лепных полотенцедержателей и 
крючков, различных форм и кон-
фигураций полочек, зеркал, ос-
нащенных светильниками и без 
оных. Мне захотелось приобре-
сти сразу все дозаторы мыла и 
держатели туалетной бумаги, 
водяные фильтры и вытяжки. Я 
совсем растерялась от обилия 
предлагаемых мне видов поло-
тенцесушителей — говорят, их 
могут собрать даже по индиви-
дуальному заказу и рисунку: 
именно так появились потряса-
ющей красоты сушители в 
виде... цветка. Наконец я выб-
рала все необходимое. 

— Теперь, когда вопрос во-
доснабжающей техники ре-
шен, я думаю, стоит перейти к 
выбору кафельной плитки? 

любой вкус 
— Так ведь и не дешево 

стоит! 
— Но ведь и подобный ре-

монт вы делаете не на год-
два. Вы делаете это самое 
малое лет на десять. Так не-
ужели минимум десятилетие 
жизни в условиях полного 
комфорта и гармонии, без 
раздирающих душу и отнима-
ющих время мелких ремон-
тов, подклеек и подмазок, не 
стоит тех денег, которые вы 
вложите в ремонтные рабо-
ты? А еще, сделав все каче-
ственно, вы не затопите сосе-
дей и не будете вынуждены 
делать дорогостоящий ре-
монт еще и у них. Уют, ком-
форт, уверенность в надежно-
сти вашего жилья — вложен-

— Самое время. У нас, как 
видите, богатейший выбор этих 
товаров. В продаже есть китай-
ская, турецкая, испанская, чеш-
ская, белорусская и украинская 
кафельная плитка. 

— А если я, скажем, хочу 
положить плитку и на пол, и 
на стены, да еще и отделку со-
ответствующую сделать? 

— Это не составит пробле-
мы. Вся плитка — как настенная 
и напольная, так и декоративная 
— имеет определенную тоновую 
гамму, которая позволяет вы-
полнить отделочные работы на 

ные в это средства всегда 
окупаются сторицей! 

...Что ж, мой экскурсовод-
консультант меня убедил.Как 
только я произведу все необ-
ходимые работы, о которых 
шла речь сегодня, я приеду в 
"Будматеріали" за прочей сан-
техникой — там совершенно 
потрясающие ванны, умы-
вальники и прочие сантехни-
ческие предметы, без кото-
рых не обойтись уважающе-
му себя человеку. 

Инна БИЛЫМ 
ю х т а т м п ш я н м м я а 
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